



INFORME DE LA PRESIDENCIA DE LA
COMISIÓN ASUNTOS MIGRATORIOS, PERIODO 2015 - 2016

I. INSTALACIÓN Y ELECCIÓN DE LAS AUTORIDADES DE LA CAM

La Comisión de Asuntos Migratorios (CAM) fue constituida mediante la resolución AG/RES. 2738 (XLII-O/12) “Fortalecimiento del tema migratorio en la OEA: Constitución de la Comisión de Asuntos Migratorios”.

Para el periodo 2015-2016 la CAM quedó instalada durante la reunión ordinaria del CIDI que tuvo lugar el 21 de septiembre de 2015, misma fecha en que se eligió por aclamación al señor Daniel Alberto Cámara Ávalos, Representante Alterno de México ante la OEA, como Presidente de la Comisión

La elección de las Vicepresidencias de la CAM se realizó durante la primera reunión ordinaria celebrada el 8 de octubre de 2015, en la que fueron electas la Sra. Wendy Jeannette Acevedo Castillo, Representante Alternas de El Salvador ante la OEA como Primera Vicepresidenta y la Sra. Inés Martínez Vallinotti, Representante Alternas de la Misión del Paraguay ante la OEA, como Segunda Vicepresidenta.

II. ACTIVIDADES REALIZADAS POR LA CAM Y SU GRUPO DE TRABAJO

A fin de atender los mandatos específicos encomendados a la Comisión mediante la resolución AG/RES. 2816 (XLIV-O/14) de la Asamblea General, la CAM y su Grupo de Trabajo han ejecutado las siguientes actividades, incluidas en el “Plan de Trabajo de la CAM para el periodo 2015-2016”
Estas incluyen:

1. Reuniones y Eventos:

- El 8 octubre de 2015, en la primera reunión formal del periodo de sesiones, la Presidencia presentó y la Comisión aprobó el proyecto de Plan de Trabajo de la Comisión para el periodo 2015-2016. Asimismo se creó el Grupo de Trabajo encargado de la Actualización del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de los Migrantes, incluyendo a los Trabajadores Migratorios y sus Familias, el cual quedó a cargo de la Sra. Wendy Jeannette Acevedo Castillo, Primera Vicepresidenta de la CAM.
- El 18 de noviembre y el 7 de diciembre de 2015 se llevaron a cabo la segunda y tercera reunión formal del periodo de sesiones de la CAM, en las que la Presidencia presentó

una propuesta para el Foro sobre Derechos Humanos y Migración, a celebrarse el 16 de diciembre de 2015, de acuerdo a lo establecido en el Plan de trabajo. Además, la Presidenta del Grupo de Trabajo proporcionó una presentación sobre los avances de la Actualización del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de los Migrantes, incluidos los Trabajadores Migrantes y sus Familias y

- El 16 de diciembre se realizó el Foro sobre Migración y Derechos Humanos: Retos y Perspectivas. La inauguración del evento estuvo a cargo del **Sr. Daniel Cámara**, Presidente de la Comisión de Asuntos Migratorios (CAM), del **Sr. Emilio Rabasa**, Embajador de la Misión Permanente de México ante la OEA y del **Sr. Luis Almagro**, Secretario General de la Organización de los Estados Americanos. El evento se compuso de dos paneles. El primer panel, titulado “A 25 años de la Adopción de la Convención Internacional sobre la protección de los derechos de todos los trabajadores migratorios y de sus familiares,” fue moderado por el Embajador **Neil Parsan**, Secretario Ejecutivo para el Desarrollo Integral y participaron los expertos **Nancy A. Donaldson**, Directora de la Oficina de la Organización Internacional del Trabajo en Washington DC, **Pablo Ceriani Cernadas**, Experto ante el Comité de Protección de los Derechos de todos los trabajadores migrantes y **Shannon Lederer**, Directora de Política Inmigratoria AFL-CIO, Confederación Sindical de las Américas. El segundo panel, titulado “Desafíos de las nuevas tendencias en la migración internacional,” fue moderado por la Sra. **Ideli Salvatti**, Secretaria de Acceso a Derechos y Equidad, y contó con la participación de la **Lic. Zaira Navas**, Presidenta del Consejo Directivo del Instituto Interamericano del Niño, la Niña y el Adolescente (IIN), la **Emb. Carmen Moreno Toscano**, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres, el **Mtro. Marc Linning**, Coordinador de Protección del Comité Internacional de la Cruz Roja y la Sra. **Chiara Cardoletti-Carroll**, Representante Regional Adjunta para EE.UU y el Caribe del ACNUR.
- El 19 de enero de 2016 se celebró la cuarta reunión formal de la CAM, en la cual se presentó por parte de la Presidencia el Proyecto de agenda para la Sesión Temática: “Vinculación con las Comunidades Nacionales en el Exterior.” Asimismo, se realizó una presentación de la Secretaría Técnica sobre los principales resultados del Informe SICREMI 2015 y se continuó con la discusión para la aprobación de la Propuesta de Actualización del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de los Migrantes, incluidos los Trabajadores Migrantes y sus Familias
- El 1ro de febrero de 2016, en el ámbito de la quinta reunión formal de la CAM, se llevó a cabo una reunión temática sobre “Vinculación con las Comunidades Nacionales en el Exterior,” con la participación de los siguientes expertos:

Francisco de la Torre Galindo, Instituto de los Mexicanos en el Exterior, Sonia Umazor, Asuntos Comunitarios, Embajada de El Salvador ante EUA, María Moreno, Organización Internacional para las Migraciones y Cristóbal Fernández, del DECO / OEA.

- El 15 marzo de 2016, se llevó a cabo la sexta reunión formal del periodo de sesiones de la CAM, en la que se presentó para la aprobación de la Propuesta de Actualización del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de los Migrantes, incluidos los Trabajadores Migrantes y sus Familias. De igual manera, se efectuó la presentación de la Propuesta de Declaración “Migración, Seguridad Alimentaria y Cambio Climático en las Américas”, por la Delegación de El Salvador
- El 14 de abril de 2016, se llevó a cabo la séptima reunión formal del periodo, en la que se aprobó el Proyecto de Resolución del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de las Personas Migrantes, incluyendo los Trabajadores Migratorios y sus Familias. También se consideró el Proyecto de Declaración “Migración, Seguridad Alimentaria y Cambio Climático en las Américas”, Presentada por la Delegación de El Salvador.
- El 29 de abril se realizó la octava reunión formal del periodo, en donde se contó con la presentación sobre “Voto en el Extranjero”, por el Sr. Enrique Andrade, Consejero del Instituto Nacional Electoral de México ([CIDI/CAM/INE.35/16](#)). También se consideraron los Párrafos para inclusión en la Propuesta preliminar de resolución ómnibus: “Impulsando iniciativas hemisféricas en materia de desarrollo integral”, Presentado por la Delegación de México en su capacidad de Presidente de la CAM.
- El 6 mayo de 2016, se realizó el Foro **“Migración y Desarrollo en las Américas: hacia la implementación de la Agenda 2030”**, el cual fue inaugurado por la Vicepresidenta y Canciller de Panamá, S. E. Isabel de Saint Malo de Alvarado, el Secretario General de la OEA, Luis Almagro, la Directora Ejecutiva del YABT, Valerie Lorena y el Presidente de la CAM, Daniel Cámara. El foro se compuso de dos paneles, con la siguiente agenda:

Panel 1 - “Alianza para la Prosperidad del Triángulo del Norte”

Moderador: Jason Marczak, Director de la Iniciativa Crecimiento Económico de América Latina, Atlantic Council

- S. E. Hugo Martínez, Canciller de El Salvador
- S. E. Carlos Raúl Morales, Canciller de Guatemala
- S. E. María Andrea Matamoros, Vicecanciller de Honduras
- Juan Sebastián González, Subsecretario Adjunto del Departamento de Estado de EUA

Panel 2 - “Retos en la Implementación de la Agenda 2030 migración - contribución de la migración al desarrollo”

Moderador: Manuel Orozco, Senior Fellow y Director para Migración, Remesas y Desarrollo, Inter-American Dialogue

- Laura Thompson, Directora General Adjunta de la Organización Internacional para las Migraciones
- Héctor Salazar, Gerente del Sector Social en el Banco Interamericano de Desarrollo
- Antonio Prado, Secretario Ejecutivo Adjunto de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe

- El 24 de mayo , se realizó la novena y última reunión del periodo, con la aprobación de los Párrafos para inclusión en la Propuesta preliminar de resolución ómnibus: “Impulsando iniciativas hemisféricas en materia de desarrollo integral” y el Proyecto de Declaración “Cambio Climático, Seguridad Alimentaria y Migración en las Américas”, Presentada por la Delegación de El Salvador:

2. Actualización del Programa Interamericano para la Promoción y Protección de los Derechos Humanos de los Migrantes, incluyendo a los Trabajadores Migratorios y sus Familias:

- Mediante la celebración de reuniones informales y formales se consideraron todos los componentes del documento del Programa a partir de lo establecido en el documento de diagnóstico, incluidos los comentarios y observaciones de las delegaciones de los Estados Miembros. La CAM aprobó una versión final del documento en reunión formal realizada el 14 de abril de 2016, mismo que fue sometido y acordado por el CIDI en reunión LVII reunión celebrada el 19 de abril de 2016 para posteriormente elevarlo a la Asamblea General en junio de 2016.

Los documentos correspondientes a este periodo, se encuentran disponibles en la siguiente página del CIDI: http://www.oas.org/es/cidi/cidi_cam.asp (español) y http://www.oas.org/en/cidi/cidi_CAM.asp (inglés)

III. AGRADECIMIENTOS

La Presidencia desea agradecer y destacar el dedicado trabajo que llevó a cabo las Vicepresidentas de la Comisión, Sra. Wendy Acevedo, Representante Alterna de El Salvador ante la OEA, quien llevó a buen término la labor del Grupo del Trabajo que presidió, y la Sra. Inés Martínez, Representante Alterna de Paraguay ante la OEA; a las delegaciones por participar en las actividades encaminadas a dar cumplimiento con los mandatos asignados a la Comisión; a los representantes de los organismos internacionales que enriquecieron los trabajos de la CAM con sus aportes; a la Secretaría Ejecutiva para el Desarrollo Integral, en particular a la Sección de Políticas para el Desarrollo y a la Secretaría de Acceso a Derechos y Equidad, en particular al Departamento de Inclusión Social, que fungen como Secretaría y Secretaría Técnica de la CAM, respectivamente, por su valioso apoyo.

Daniel Cámara Ávalos
Representante Alterna de México ante la OEA
Presidente de la Comisión de Asuntos Migratorios